



# かもい

横浜市立鴨居中学校  
学校だより7月号  
令和7年7月17日

<https://www.edu.city.yokohama.lg.jp/school/jhs/kamoi/>

## 「偏らない考え」

副校長 伊瀬知 大記

皆さんも知っている通り、もうすぐ選挙の投票日がやってきます。7月20日は参議院議員選挙、8月3日は横浜市長選挙です。学校の東門を出た所に候補者のポスターが掲示してあるのを見た人もいるでしょう。また、駅前や選挙カーで街頭演説をしている候補者の姿を見かけることもありますね。生徒の皆さんも、日本や横浜の政治がこれからどのように変わっていくのか、関心をもってもらいたいと思います。

さて、普段の生活の中で、様々な物事に対して自分の考えや意見をもち、それを他の人に伝えることはとても大切なことです。皆さんも、「自分の考えをもちましょう」とか、「自分の意見を相手に伝えましょう」などと教えられた経験があるのではないのでしょうか。一人ひとりがそれぞれの考えをもち、自分の意見を主張できるようになってほしいと思います。

ただ、世の中の様々な考えの中には、少し偏っているな、極端だなと、個人的に感じるものがあります。偏った考えや極端な意見は、しばしば調和を乱し、トラブルを招くことがあります。例えば、自己中心的な考えは、自分のことだけを考え、他人のことを考慮しない考えで、周囲の人から迷惑だと思われることがあります。また、過度の自己犠牲の考えも、他人のことを優先し過ぎて、自分のことを後回しにしてしまい、心身が疲弊してしまうことがあります。どちらの考えも偏っていて、バランスが悪いのです。

バランスが良く、ちょうど良い考えをもつというのは、簡単なようですが、なかなか難しいです。私自身も、これまでの人生経験の中で培ってきたものが、こだわりや考える時のパターンとなり、知らず知らずのうちに考えが偏ってしまうことがあります。また、以前と同じような事が起きた場合でも、時や場所、状況等が違うので、同じ考えで対応できるとは限らず、過去の経験が考えを偏らせてしまうこともあります。その時の状況に応じて柔軟に考えられると、「偏らない考え」をもつことができるのかもしれない。

そもそも、人間一人の考えというのは、どうしても偏りがちです。そこで、様々な人と関わり、異なる考えに触れ、対話を重ね、互いに理解し合い、折り合いをつけながら、自分にも相手にも他の人にもちょうど良いところを探っていく、ということが大事になってきます。これは、これからの社会を創っていく皆さんに求められている力の一つですから、身に付けてけると良いですね。

## ☺ 英語は話すことを大切にしています ☺

3年生の英語の授業。この日は、教科書の本文の暗唱に取り組んでました。生徒たちはデジタル教科書の目隠し機能を活用して、「音読→穴埋め音読→暗唱」と個人の進捗で学びを進めていました。みんなそれぞれ声を出して、隣の席の人と Check しあって、自信がついたら、先生の前でチャレンジ。合格すれば、ポートフォリオに記録。といった感じで、生徒一人ひとりがそれぞれの課題に取り組んでいました。これを続けることで、英会話のフレーズを覚えることや表現の工夫を身に付ける事ができます。

もちろん、暗唱だけではなく、文法やお題に沿ったスモールトークなど、45分間の中でどれだけ英語をつかって対話するか、工夫された授業です。3年生は、9月26日に学校で英検を受験します。腕試しですね。



## ☺ 文字を書くことを大切にしています ☺

2年生の国語の授業。この日は、書写に取り組んでました。まずは「硬筆」。普段はシャープペンシルを使っていますが、この時ばかりは、「鉛筆」を使います。生徒に聞いてみると久しぶりの鉛筆との声。楷書だけでなく行書もやります。

別の日に覗いたら、「毛筆」をやっていました。静かに集中した雰囲気筆を進めていました。



## ☺ 話し合いながら学ぶことを大切にしています ☺

1年生の理科の授業。入射角に反射角……光の屈折について学んでいるようです。先生から、「コインを水に入れたら、像が浮き上がって見えたのはなぜ? ~屈折という言葉を使って説明しよう」「プールサイドから、プールの中に立っている人を見ると足が短く見えるのはなぜ? ~屈折という言葉を使って説明しよう」という問題が出されていました。生徒たちは、教科書、資料、インターネットを使って、調べていました。話し合いながら、説明したり、図解したりして理解してもらえるかを確認しながら、解答を練り上げていました。生成AIの回答を写すだけでは、伝わらないことが多くあります。なぜだろうと考え、伝えることで理解を深められます。



## 🐼 和みルーム(校内ハートフル)では育てています 🐼

和みルーム(校内ハートフル)では、様々な農作物を育てています。カゴメ株式会社から提供を受けたトマトの苗を育てています。5月上旬に植え付け、今は収穫期に入っています。これまで、尻腐れ病にかかって、ピンチになり、農家やカゴメの方に対応策を教えてもらいながらトマトを育ててきました。これらの農作物をどうするか、販売だけでなく、どのような付加価値をつけるかを考えています。7月7日には、生成AIで探究的な学びを支援する株式会社マイバレの方と一緒にアイデア出しをしました。これからどんな展開をしていくのか楽しみです。今年も和みルームは市教委の「はまっ子未来カンパニープロジェクト」に参加し、多くの起業家の方から学び、自立する自信を育てています。



## 🐼 個別支援学級も泳いでいます 🐼

6月下旬から保健体育の授業で水泳の授業が行われています。3年生は種目選択をしているので、全員ではありませんが、多くの生徒が泳いでいます。もちろん、個別支援学級の生徒も元気に泳いでいます。



水泳の授業が安全に行えるよう、教員の安全研修や日頃の施設管理を実施しています。くわしくは、noteで紹介しています。<https://kamoi-jhs.note.jp/n/nf5a8b994e9f4>

## 🐼 最後の大会に向けて 🐼

3年生にとって最後の公式戦・コンクールに向けての活動が続いています。練習にも力が入っています。今は部活動ガイドラインがあり、保護者世代にとっては、毎日やらないの？と物足りなさを感じるかもしれません。生徒の成長や安全を考えた部活動ガイドラインです。そのルールの中での取組を進めていきます。WBGT33℃で大会も中止になります。



本校では、柔道部の部員が減少し、昨年度から他校と合同部活動として活動をしてきました。今年度、1年生の募集を停止し、3年生のみで活動をしています。3年生の引退をもって、柔道部の活動に終止符をうちます。部員は最後の大会に向けて練習を続けています。

## 🐼 多様な考えに触れるために 🐼

本校では、学校図書館と2階フロアに新聞3紙を開架しています。生成AIや検索エンジンの発達により、Webから同じ考えにしか触れない可能性が危惧されています。多様な考えに触れる機会を大切にするためにも、新聞の読み比べを勧めています。



## 安心・安全な教育活動を進めます

6月に横浜市立小学校の教員が児童を盗撮、SNSグループで共有した容疑で逮捕される事件が発生しました。事件の報道後、横浜市教育委員会からは教育次長通知で「子どもたちを悲しませない」行動の徹底と教育長通知で学校の安心・安全を徹底することが指示されました。

本校でも、通知直後に管理職と女性職員でトイレ等リスクの高い場所の安全確認を行い、その後、教室等の施設について複数教職員で安全確認を行いました。既に報道されている通り、本校でも異常はありませんでした。

また、水泳の授業の際に更衣する場所については、毎朝授業前に管理職と体育科教員で異常がないか確認をしています。男子が更衣している教室では、オンライン配信がOFFになっていることの確認も励行しています。

なお、行事等で教職員が撮影した写真データは、撮影後速やかにiPadやカメラから校務サーバーに移動し、学年や行事ごとに整理して保管することになっております。こちらについても管理職が確認をしています。(学校により、noteの写真は主に校長が撮影しています)

写真や動画の扱いについては、教職員とともに生徒のデジタルシチズンシップの育成も必要と考えています。授業等でのICTの活用を行う上で、様々な配慮をして、教育活動を行っています。生徒たちのルールはICTサポーターズを中心として生徒自身が自分たちでルールを決めて、周知をしています。教職員もそのルールを尊重しながら、文部科学省リーディングDXスクール指定校として、教科授業だけでなく、特別支援や不登校支援等の様々な合理的配慮にもICT機器を活用しています。なにとぞ、ご理解、ご協力をお願いします。(参考として、生徒が端末で撮影をして、自分の技能を振り返る活動が多い、体育科の指導確認事項を紹介します)

様々なご心配をおかけしていますが、学校として生徒の安心・安全な学校生活を守りながら教育活動を行います。ご不明な点、相談したいことがありましたら、遠慮なく学校にお問い合わせください。学校以外の相談機関については、別途「夏休みの生活」でお知らせしています。



### 【参考】体育科生徒端末利用する際の指導確認事項(教員間で確認し、生徒に伝えています)

- ・更衣場所には端末を持ち込まない。(教室の場合は画面を閉じる)
- ・生徒が自分の技能を確認するために撮影する際は、自分の端末・アカウントで撮影保存することを原則とする。
- ・撮影の時は、撮影者に自分の端末を預ける。撮影者は依頼された人の端末でその人だけ撮影する。
- ・グループ活動で、代表生徒が撮影したデータは、グループ内だけの共有とする。
- ・教員が評価のために収集した撮影データは、ロイロ上での管理、もしくは校務サーバーでの管理とする。

## 8月の主な予定 学校閉庁日

- 7月19日～8月26日 夏季休業  
(8月4日～15日 学校閉庁日)
- 8月27日 授業再開  
給食、汁物食缶配食開始  
(当番は三角巾・エプロン・マスク)
- 8月27日～29日 教育相談
- 9月4日・5日 前期期末テスト

本校の学校閉庁日は8月4日～15日です。この期間、校内敷地内でエレベーター工事は行われますが、教職員による連絡対応ができませんのでご承知おきください。

なお、事件事故にあわれた等の緊急の場合は、北部学校教育事務所指導主事室(944-5978)へ、平日8時30分～17時15分におかけください。